

diplomatie. A mon sens, il faudrait, par exemple, mettre au point plusieurs plans prévoyant ce que l'alliance ferait si l'Union soviétique signait un traité de paix avec l'Allemagne de l'Est. C'est le genre de plan à dresser, je pense, pour parer à l'imprévu dans les domaines politique et diplomatique.

Nous avons signalé ensuite que les négociations sur le désarmement qui poursuivent à Genève assurent un contact avec le monde communiste. Je ne suis pas beaucoup étendu sur le sujet, mais le Comité du désarmement offre au Canada, qui est un des quatre pays de l'OTAN à en faire partie, une excellente voie de négociation.

Nous avons aussi traité des relations entre l'OTAN et les Nations Unies. Au passé, à l'OTAN, on a été porté à sous-estimer les Nations Unies. Les pays de l'OTAN ont été bien souvent critiqués à New-York. Le Canada a donc jugé que les réunions de l'OTAN devraient faire une plus grande part à l'activité des Nations Unies. Ainsi, nous avons signalé divers moyens par lesquels l'œuvre des Nations Unies, depuis un an, avait amélioré la position de l'OTAN. La Commission serait peut-être intéressée à connaître les six exemples que j'ai cités:

1. L'appui grandissant que reçoit U Thant, ce qui, indirectement, empêche l'idée de la troïka de faire son chemin.

2. Les efforts soutenus qui s'accomplissent en vue de trouver une solution au Congo et d'y réduire les opérations des Nations Unies et les dépenses qu'elles comportent. Ce sont tous des exemples qui montrent que les Nations Unies ont d'un grand secours à l'OTAN.

3. La façon satisfaisante dont s'est faite la cession du pouvoir par la Belgique en Ruanda-Burundi.

4. Le magnifique exploit que la France a accompli en donnant à l'Algérie son indépendance.

5. La décision rendue par la Cour internationale de Justice sur le paiement des frais encourus par les Nations Unies pour le maintien de la paix.

6. Le regain de prestige des Nations Unies et de l'Occident qui découle de l'issue de la crise cubaine. Comme les députés le savent, U Thant a joué un rôle important dans les négociations qui ont eu lieu et il ne fait guère de doute que le prestige des Soviétiques a baissé aux Nations Unies ainsi qu'aux yeux des nations non engagées.

Dans cet exposé de la situation internationale, j'ai aussi dit quelques mots de l'attaque de l'Inde par la Chine. Tout le déroulement de ce conflit regrettable incommode aussi au plus haut point l'OTAN. Le Canada estime qu'il ne faudrait pas s'attendre à ce que l'Inde s'empresse de se joindre aux Occidentaux ou de leur mander son admission à l'OTAN. Certains pensent peut-être que ce serait l'idéal, mais si l'Inde s'engageait d'un côté ou de l'autre, elle perdrait certainement beaucoup de prestige en Asie et en Afrique. Nous comprenons très bien l'Inde, mais que non seulement nous sommes tous deux membres du Commonwealth, mais en outre, nous avons servi à ses côtés dans la force d'urgence des Nations Unies dans l'enclave de Gaza, ainsi que dans les forces du Congo et aux Commissions